
! ! ! !多年后，王昆、郭兰英大姐告诉
我，在她们的艺术成长过程中，也曾
多次聆听过总理的类似教诲，侧重
点是要他们保持自己的特色，保持
民族的优秀传统。王昆大姐给我讲
了一件事：五十年代，她想去苏联进
修音乐，总理知道了，支持她去，但
是嘱咐她：“你学习可以，但你一定
还是你王昆，不要我们在收音机里
一听，哟，这是谁啊？听不出是王昆，
那可就不行了。”学习回来后她给总
理汇报演出过一次，那次总理似乎
不太高兴。后来，她还是硬着头皮到
总理跟前去了。总理对她说：“这些
可不是你过去唱的曲目嘛！你还是
要唱你的民歌，你从前那种唱法还
会不会？”她说：“会的，我马上就可
以唱出来。”过了几天，总理和邓颖
超大姐应她邀请看东方歌舞团的演
出，听了她唱的民歌。晚会后他俩到
了后台，总理说：“哎呀王昆，你今天
唱得非常好！”邓大姐也说：“今天听
了你唱的歌，我们好像又回到延安
了。”

“肃反”与运动会门票
!"#$年初夏，我陪同尔均又一

次来到海棠花仍在盛开的西花厅。
多年未见七伯、七妈的尔均心情分
外激动，伯伯、伯母也很高兴，花了
半天时间和我们畅谈。他俩仔细询
问了尔均这些年的情况，包括在哪
儿上学，怎么参军，打仗是否勇敢等
等，并不时插话给予鼓励。谈话中，
七妈问起尔均入党转正的事情。尔
均入党已经一年多，曾写信给七伯
和七妈报告过喜讯。那个年代，入党
要有一年候补期，在这期间接受党
组织和群众的监督考查，非常严格。
预备党员，有的因为表现不好延长
了候补期，有的甚至被取消党员资
格。因此，七妈曾经勉励尔均，要他
争取“如期转为正式党员”。这天，当
七伯、七妈知道尔均已经如期转正，
都欣慰地笑了。七妈说：“要再一次
向你祝贺！”

尔均告诉伯伯，他这次出差，来
京的主要任务是向总后机关汇报本
单位的“肃反“情况。说到这里，伯伯
的神情一下子变得凝重起来，他让尔
均谈谈具体情况。尔均在汇报时列举
了一些具体数字：他们单位查出了多
少反革命分子、多少人有严重政治历
史问题、多少人有一般政治历史问
题，等等。伯伯听得很仔细，中间又转
过头来问我：“你们海军文工团也搞
肃反吗？也查出有反革命吗？”我说：
“是，不过我们那里查出的问题好像
不多。”伯伯皱起浓眉，思考了一会
儿，然后说：“西南地区解放得晚，国
民党残留的特务、土匪、恶霸多，开
展肃反运动很有必要，查出问题也
是正常的。但是，你们毕竟是部队，
尔均的部队也只是一个军级单位，

不应该有那么多反革命，也不可能
有那么多人有严重政治历史问题。
如果搞扩大化了，会伤害很多人，关
系到他们的政治生命。”他接着问尔
均单位的领导人是谁，尔均说：“主
任胥光义（后曾任总后勤部参谋长、
副部长）还未到职。政委卢南樵，是
原西南军区后勤政治部主任。他俩
都是老红军。”七伯摇摇头说：“我不
很熟悉。这样吧，尔均，你把我上面
说的话转达给卢南樵同志，就说这
是我周恩来的意见！”
伯伯的吩咐让我和尔均都感到

很意外。我已经听说过，伯伯从来不
让亲属传他的话，也不准替人转信
或传话，这是周家的一个重大原则，
伯伯这次为什么会破例呢？尔均没
敢多问，回到重庆，马上给党委书
记、政委卢南樵（后曾任总后勤部政
治部主任、第二炮兵副政委）作了汇
报。南樵同志立即召开党委会，传达
学习周总理的指示。这次党委会作
出了一致决议，认真贯彻落实了总
理指示，从而及时纠正了偏差，避免
了肃反扩大化。

事后我和尔均议论过这件事
情。当时，按照中央分工，总理已经
不再分管军队的事情，对这样一个
具体问题，如果按组织系统转达，再
层层研究、逐级落实，要费不少周
折；而且，有些人和事一旦作过处
理，再纠正就困难了。所以，伯伯从
保护人的政治生命的最高原则出
发，果断地打破了不让亲属传话的
惯例，采取了最简单直接也最有效
的方法。可以说，这是他心中始终装
着人民，尽其所能、最大限度地保护
干部和群众的又一生动例证。
那天，七伯、七妈和我俩一起用

餐，我也又一次吃到了他们家的梅

干菜。尔均吃饭时不小心咬破嘴唇，
七伯、七妈马上让人把医生找来，及
时作了处理。七伯关心地嘱咐：“你
们年纪轻，生活中要加强自理能力，
小事也要注意。”我们告别时，伯伯
又把一个精致的小盒子递给尔均。
伯伯说：“多年前在上海见面时，你
还是个孩子，现在你已经长胡子了。
这把刮胡刀送给你，以后要记得刮
脸。”据成元功同志告诉我们，这个
刮胡刀，是不久前英国代表团访华
时送给伯伯的。伯伯在日内瓦会议
上展现的过人外交风采，赢得了英
国外交大臣艾登的高度赞扬，英国
人对伯伯十分敬佩。伯伯把这个刮
胡刀赠给尔均并亲切叮咛，既体现
了他对晚辈的亲切关怀和细心周
到，也从一个侧面表明，伯伯对仪表
和礼仪的高度重视。他历来是这方
面的表率。伯伯身边工作人员告诉
我，他有时一天会见几批外宾，常常
见一批就要刮一次胡子。尔均受伯
伯影响，从此也很注意自己的仪表
整洁，不过，这个刮胡刀可能会有些
埋怨，因为还没正式上任就“下岗”
了———尔均舍不得用，一直珍藏到
现在。
北京当时正要召开第一届全国

工人运动会，伯伯让人拿来两张开
幕式的票送给我俩。伯伯说：“我也
没什么好招待你们的，送这两张票
子，你们明天一起去看吧。”伯伯在
亲手给我们票的时候，又特别交待
了两件事：“一，这票子不要送给别
人；二，要坚持看到底。”
我们答应了，却没有认真想一

想伯伯为什么要强调这两点。
这是解放后第一次举行全国性

运动会，开幕式在北京先农坛体育
场举行，座位很好，紧挨着主席台。

可是，我们两人对有些体育项目的
兴趣不是很浓厚，又是久别重逢，相
处的时间宝贵，有些坐不住。看了一
会儿，尔均说：“后天就要回重庆了，
不知什么时候才能见面，咱俩去照
张相吧！机关同志托我带的东西还
没去买。”这话正中我下怀，我立马
就站了起来：“走。”
我们都忘了总理的谆谆叮嘱。
第二天，我们又到了西花厅。伯

伯笑着问：“你们见到毛主席了吧？”
我莫名其妙：“毛主席？没见到

啊。”
伯伯说：“怎么，你们没去看开

幕式？”
我突然想起了总理的叮嘱，有

些惭愧：“我们没看完就走了。”
伯伯苦笑着叹了口气说：“你们

这些孩子啊！”
七妈在一旁解释说：“你们伯伯

对党和国家的机密，总是守口如瓶，
从来不和我说，我也不问。他知道毛
主席要去看运动会，因为有事，中间
才能去，但伯伯又不能事先告诉你
们，只好预先给你们打招呼，叮嘱你
们坚持到底，是想给你们亲眼见一
次毛主席的机会。”
那时候，人们能有机会去一趟

北京就很不容易，要想见到毛主席，
更是千载难逢的幸运。这件事，我们
自然后悔不迭。
伯伯还问我们，退场后票是怎

么处理的，我们说门口等票的人很
多，送给他们了。伯伯批评我们缺乏
安全观念，因为我们的位置紧靠主
席台，不应把票随便送给不认识的
人。这件事让我深深体会到总理对
后辈的爱护，也体会到了他高度的
组织纪律观念、保密观念和对毛主
席的尊敬。
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刀二羊回来已经好几天了。这天夜里，他
闭上眼刚迷糊过去，就被一阵呼喊惊醒：“刀
医师，刀医师！”他披衣出门，见依拉娟一脸焦
灼地站在门口：“我家岩龙今天一大早就到县
里去了，到现在还没回来。”

刀二羊听白连长说过，岩龙是我方的一名
情报员，境外有人送了情报来，放在他的小店里，
有关部门会派人来取。所以听说岩龙
去县里了，刀二羊并不在意：“你家岩
龙一定有事耽搁了，不用着急。”

可依拉娟劈头就问：“那天你和
艾蛟在我家留下的是什么货？”

刀二羊一惊，那天艾蛟留下的那
些货里有毒品。这事他自然不能说：
“我只是搭他的顺风车，哪知道。”

依拉娟说：“有一包货，艾蛟对岩
龙说取货的人会给你一个镶金的玉
佛挂件，你接下那挂件就把货给他好
了。前天中午，果然有个女人拿着一
块镶金玉佛挂件来换走了那包东西。
我觉得奇怪，为什么那包东西要用这
么贵重的挂件来换？就问岩龙那是什
么东西？他说上面有纪律，不管传递什么，都不
可以打开看的。可想不到昨天半夜，突然来了
几个蒙面人，把我和岩龙都绑了起来。他们说
有一块山青人的宝贝在这里，要我们交出来。
可我们哪有啊，只有那一块镶金玉佛挂件，可
蒙面人看了一眼就扔掉了。他们一个劲在店里
乱翻，最后找出一块红绸布包着的石头，就硬
说我们把那宝贝掉了包。他们一直翻腾到天快
亮了，才骂骂咧咧地走了……”
刀二羊听得心惊肉跳。当时他把石头放

进货包是为了迷惑艾蛟。现在艾蛟果然派人
来找了。看来他早已心中有数。这头狐狸已盯
上自己了，可惜还拖累了岩龙一家。尽管心明
似镜，嘴上只是问依拉娟：“歹徒抢劫，寨里有
人知道吗？”

依拉娟摇摇头：“我们的小店在路口上，
离村寨还有一段路，半夜发生的事，寨子里的
人不会知道。艾龙觉得他的工作特殊，也不好
对寨里人说，就一早到县里找公安去了。可他
到现在还没回来，你看会不会出什么事啊？”
看依拉娟眼泪汪汪的样子，刀二羊只好

耐住性子劝她回了家。一天又一天，丈夫还是

杳无音信。万难忍受的依拉娟只好亲自到县
里去找。走了一天的山路，依拉娟到达县城
时，已是傍晚，但见城里满是揪人、打倒走资
派的大标语大字报，街上的人也行色匆匆。她
好不容易找到了县公安局，那里也在搞“文化
大革命”，没人接待，也没人回答她岩龙的去
向。正急得六神无主时，她抬眼看见了一个熟
人，他到她家来取过几次情报。她急忙追上

去：“王同志，我家岩龙到县里来已经
好几天了，你看见过没有？”王同志欲
言又止：“听说出了点事……”“出什
么事了啊？”依拉娟急死了。

王同志叹口气：“我也说不清楚。
反正，像我们这样过去为政府做过情
报工作的人，都有‘里通外国’和‘叛
徒’、‘特务’的嫌疑。”说罢，他又悄悄
把依拉娟拉到了一边，“天快黑了，我
带你去找家小旅馆住一宿，明天一早
快点回家去吧！要是被造反派知道
了，连你也会被抓起来的。”依拉娟无
奈，只好回了家。

过了几天，公安局终于派人来
了。但他们只取走了那个挂件，说这

是贩毒的证据。
又盼又等了三个月，一天岩龙突然被押

回了寨子，关在了寨里一座已废弃的缅寺内。
当天晚上，依拉娟被允许与岩龙见了一面。岩
龙又黑又瘦，目光呆呆的。依拉娟上去就扑到
了他的怀里。岩龙紧紧搂着妻子，一个劲摇头
叹息：“依拉娟啊，我要当冤死鬼了！”依拉娟
哭着说：“天神英帕雅在上，你从来没做过坏
事，难道政府会冤枉你？”丈夫也带着哭腔长
叹了一声：“依拉娟，如果我死了，你要好好活
下去啊！”依拉娟还在挣扎：“不，不会的！你是
好人，我不相信，不信……”

依拉娟不信的事情发生了。第二天，县公
安局革委会在芒果寨召开了公审大会。大会上
拉的大标语是：“打倒里通外国、勾结国外反动
势力、贩卖毒品、破坏文化大革命的现行反革命
分子岩龙！”岩龙的名字上被打了大红叉。
会后岩龙就被拉出去枪毙了。岩龙的遗

体不允许葬在寨里的公共墓地“龙林”里，依
拉娟只能将他埋在被称作“坝消先批”的乱坟
堆里。她偷偷地在上面种了一小丛凤尾竹作
为标记。

感谢生命的美意
廖 智

! ! ! ! ! ! ! ! ! $%#继续往芦山深处开去

毫无疑问，我没有接受这个邀请。去上
海，或许的确可以影响一些电视观众前往灾
区支援，但没有救援经验的志愿者到了现场，
很有可能会帮倒忙；去灾区，我这样一个被埋
过、被救过的人，完全知道在那种情况下如何
才能帮上忙。我去意已决，这个电话完全不会
干扰到我，但我妈不一样，她毕竟还是不希望
我涉险的，接了电视台的十几通电话之后，她
就有些心软，要不是我爸坚定地站在我这边，
她又该动摇了。我爸说，电视节目随时都可以
去上，但灾区的救援时间宝贵，这个时候去才
能帮得上忙。
既然如此，电视台的编导也不指望我能

去上海了，但对于这个新闻线索，他们也不愿
意放过。他们请求我们带上两位电视台的摄
像师同去灾区，记录下全程的救援经过。
离雅安越来越近了，路上的气氛也越来越

紧张。一路都没有灯，我们的车队旁总是有警
车呼啸而过。进入雅安地界之后，道路开始变
得非常拥堵。我们本来还有一部分朋友是从成
都出发的，打算路上找机会碰头，一起去灾区
救援。可路上实在是太堵了，虽然一路保持联
络，我们绕了几乎整个晚上，却始终见不了面。
时间还在流逝，天色不断变暗。为了抓紧

时间进震区，我们一路都没有停下来休息。大
家轮流开车，从深夜一两点一直开到天亮，每
个人的脸上都挂满了倦容。
到了早晨六点多，我们还没有进芦山，就

已经累垮了。我们把两辆车都停在一座桥的
桥底下，稍事休息。大家东倒西歪，很快各自
找到了小睡的位置。有人睡在前排，有人睡在
后排，还有人找东西垫了垫，倒头就睡在了桥
底下。还没睡踏实呢，闹铃就响了。我们一共
也没休息四五十分钟，就赶紧起来准备继续
上路。简单的早餐之后，大家做出了一个决
定，为了节省空间，更好地运送物资，我们把
两辆车整合到一起，所有人都挤到其中的一
辆车上，然后把物资集中放在后面的车里。

这么多人要挤到一辆车里，
还是很有难度的。后排塞了四个
人，我是最后一个上去的。可上
半身进去了，腿就没地方放了。
我干脆把腿取下来，往肩膀上一
扛。车里的人都看傻了，一个个

满是惊讶：原来假肢还有这功能！就这样，我
们一路驱赶着疲惫，继续往芦山深处开去。
真抵达了芦山，我们却有些茫然了。和我

们想象中的不一样，芦山的伤亡人数并没有
那么多，甚至需要救援的地方也没有那么多。
我们在外围转了一圈，觉得可能是因为地形
和房屋修建风格的不同，和汶川地震相比，这
里的受损程度并没有那么严重。虽然只是震
后第二天，但很多救援看上去都已经结束了。
既然来了，我们还是希望能够帮上一些

忙。我们计划了一下，决定去更深入的震区太
平镇看看。前往太平镇的路已经基本上被堵
死，我们只能倒回车子，打算从路边农田的田
埂上开过去。

农田里杂七杂八地散落着一堆石头，一
些收割好的油菜子也堆在那里，大概有一两
米那么高。我们的车子第一次冲过去的时候，
马力十足，整辆车都几乎竖了起来。我们坐在
后排的四个人，都情不自禁地把手捏在了一
起，大气都不敢出，生怕车子直接侧翻过去。
但这次冲刺并没有成功，车子往后退了退，队
长坐在驾驶室里思索了一下，又开足了马力，
准备第二次冲刺。
其实那个时候，我们几个人虽然都不敢

发出声音，但心里其实紧张得要命。我很想开
口问队长是不是应该换一条路，可最后还是
把话咽了下去。我们的眼睛都瞪得很大，看着
前排队长的背影。整个气氛都很严肃，谁也不
敢出声。第二次冲锋之前，路边有个村民看到
了我们，在一旁很激动地大喊了一堆话，可引
擎声震得我的耳朵都发麻了，我压根儿就听
不清他在说什么。我们能隐约猜到，他一定是
觉得我们这么做很危险。但在出发的路上，我
们早就商量过，这次来灾区，所有的行动都要
一致。因为我们不是来玩儿的，是来救援的，
我们不能发出任何抱怨，也不能有任何异议。
如果某件事情指定某个人来负责，那其他人
就要完全服从这个负责人的命令。如果做不
到这样，队伍很容易乱，很容易散。
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